

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1.50 pts.  
Fuera: trimestre 5 5  
Extranjero y Ultramar id. 9

Toda la correspondencia al Director.

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Año I

Viernes 17 de Septiembre de 1897

Núm. 114

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS Arrabal de Santa Ana, 80, (junto a la plaza de Cataluña) REUS

### ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA

oculista del Hospital del S. C. de

Barcelona, exjefe

de Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 a 12 mañana y de 4 a 5 tarde.

Arrabal alto Jesús, 38 SOBRE EL CORRO

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina a la Granvía, de 11 a 1 y de 4 a 5.

### El discurso del Sr. Salmerón

Llegado el momento oportuno para que el señor Salmerón hiciera declaraciones acerca los medios que emplearían los Republicanos para sacar a España del abismo en que se encuentra, por tener Monarquía de raza Borbónica engendrada en raza austríaca, por tener Gobiernos conculcadores de todas las leyes, por estar sujeta al caciquismo corruptor de partidos corrompidos, por tener generales incapaces, por tener frailes acaparadores de conciencias y de

influencias y por tener una Hacienda en bancarrota, nos preparamos para oír una sólida y perfecta organización del Nuevo Régimen, pero nuestra inteligencia estaba embotada, o solo pudimos recoger una promesa bastante vaga y un poco poco convencido, de autonomía municipal y provincial, por la sencilla razón de que según sean las circunstancias y los tiempos, los hombres de Gobierno, deben renunciar a sujetar a los demás a los moldes de sus ideales, haciendo lo que las circunstancias y los tiempos aconsejen; olvidándose el señor Salmerón de que había censurado a la Monarquía por tener a su servicio dos partidos, que turnaban en el poder, para obrar según los tiempos y las circunstancias.

Pasó como sobre ascuas por este importante asunto el señor Salmerón y con suma habilidad, preciso es reconocerlo, se escapó por la tangente, diciendo: «Tan grande es la vislumbra de nuestros principios, que hasta los Monarquicos, cuando se ven perdidos, se acogen a ellos, como a verdadera tabla de salvación y sino, qué han hecho en Cuba? A pesar de haber sido insultados como separatistas, porque hace más de un cuarto de siglo que estamos pidiendo la Autonomía para las Colonias, cuando se han encontrado con el agua al cuello, proclaman como principio salvador, nuestro principio de siempre que implantado cuando lo pedimos, hubiera evitado indudablemente las desastrosas guerras que sostenemos en las Colonias, que nos desangran y nos arruinan».

El argumento es de efecto y recogió grandes y estrepitosos aplausos; pero no había para tanto: en primer lugar, porque si los partidos republicanos pueden quedar en libertad de acción para cambiar de principios y de procedimientos, en buenos principios de lógica y hasta según dicta el sentido común, pueden los partidos monarquicos de igual manera, tener completa libertad de acción para variar de principio y de procedimiento. En segundo lugar no es cierto que se haya calificado de separatistas a todos los Autonomistas, pues la palabra Autonomía se presta a mil definiciones y puede haber una Autonomía que conserve los lazos de unión entre la Metrópoli y las Colonias y puede haber Autonomía que sea una separación completa.

na independencia de la Colonia. Si no recordamos mal se calificó al señor Salmerón de separatista, porque defendía una Autonomía, sinónima de la separación, y porque reconocía a las Colonias el derecho a la Independencia.

Cuando en el Congreso se discutían las reformas proyectadas por el señor Abarzuza, asistimos a una sesión y la minoría republicana casi en su totalidad combatía las reformas y apoyaba la Autonomía, el señor Romero Robledo con sus acostumbrados bríos atacó a la minoría republicana, llegando en sus ataques a llamarles separatistas, la minoría republicana indignada, protestó de las palabras del señor Romero Robledo y este señor diputado, sereno y con la fogosa acometividad que le caracteriza, apostrofó al señor Salmerón, y leyó un discurso pronunciado por el señor Salmerón no recordamos en que fecha, teorizando sobre la autonomía y sobre los derechos de las Colonias, que calificó el señor Romero Robledo, como ideas verdaderamente separatistas. El señor Salmerón contestó al señor Romero con la habilidad y con el talento que todos le reconocen, y que nosotros somos los primeros en reconocerle.

El argumento no resultó argumento. Dijo enseguida el señor Salmerón: Estando en armas los cubanos, la Autonomía es ineficaz, no es concesión, es producto del miedo, y nada conseguirá la Monarquía, nosotros conseguiríamos la paz, porque la Autonomía sería un acto espontáneo y la declaración de un derecho por nosotros siempre proclamado y reconocido.

Máximo, pues lo poco que hice, me proporcionó la estimación y la amistad de este señor, y se inclinó graciosamente del lado de Olivario y la abnegación de otro ser, con el cual puedo contar ciegamente. Así pues no hablemos más de este asunto y dadme una copa llena, para que pueda corresponder dignamente, al brindis que acabáis de dirigirme.

—Presentel caballero sin temor! contestó a aquella petición la coqueta Maryland presentando a Santeuil su propia copa, desbordando espumoso champagne.

—Por todos vosotros, amigos míos! exclamó Máximo levantando su copa. Por el placer de encontrarme entre vosotros después de tan larga ausencia!

Cuando Máximo entró, Fernanda retiró sus manos de entre las de Lycenay, se puso pálida nuevamente pero esta vez no intentó ocultar su cara tras el bouquet de Violetas de Parma como lo hizo la otra vez. Recobró con prontitud, sin embargo a lo menos aparentemente, su serenidad ordinaria. Se adelantó hacia el joven con una gracia adorable y designando con la mano el sitio vacante a su lado.

—Señor de Santeuil, le dijo, nuestro amigo Felix de Charleval había reservado este sitio, me hareis el placer de aceptarlo?

Máximo le dirigió una mirada penetrante y fija, que la joven sostuvo sin pestañear y después se contentó inclinándose en silencio.

—Un instante dijo Charleval levantándose, ante todo es preciso que cumpla con un deber. Máximo, conoces a todos estos caballeros a excepción de uno solo que tengo el gusto de presentarte... Tu pariente el señor Barón Edgardo de Lycenay.

—Pariente mío? respondió Santeuil con una estrafalza maravillosamente fingida.

—Sin duda, toda vez que es el feliz esposo de la señorita Berta de Senneville, prima hermana tuya.

Los dos jóvenes se inclinaron con frialdad y el señor de Lycenay

imposible daros una idea de aquel horrible espectáculo! Eramos quince jóvenes vigorosos, acostumbrados a desafiar cada día los peligros de aquel país terrible ó a ver la muerte veinte veces en los combates ó en las tempestades: pues bien! todos nos quedamos como clavados en el suelo y paralizados por el estupor. Yo, amigos míos no me averguenza el decirlo, tuve miedo y más tarde mis compañeros tuyieron la franqueza de hacerme igual confesión. Oh! aquel hombre luchando contra aquel monstruo de ojos ensangrentados, de rugidos espantosos, aquel cuerpo con movimientos convulsivos y sobre el cual veíamos penetrar las garras afiladas del tigre, aquellos trozos de carne arrancados por una boca armada de dientes agudos que chocaban los unos con los otros, el ronquido de la víctima, sus impotentes esfuerzos, ofrecían algo tan horrible, como si una mano de bronce nos removiera el corazón, y por lo tanto nuestros ojos estaban casi ciegos y el vértigo iba a apoderarse de nuestros cerebros! Uno solo, recobró prontamente su sangre fría y este fué el Conde de Santeuil! Ajustando al extremo de su carabina un puñal-bayoneta como los que usan nuestros cazadores de infantería é introduciendo rápidamente en el cañón algunos lingotes de hierro con puntas de acero, avanzó sin vacilar.

—Qué vais a hacer? díjole uno de los nuestros deteniéndole.

No puedo ver, respondió sencillamente, devorar a este hombre sin socorrerle... ó a lo menos sin buscar el medio...

—Es imposible disparar! exclamamos todos: el hombre y la fiera están tan enlazados el uno con el otro que no se puede dar al tigre sin dar también al Indio!

—No voy a disparar! dijo con toda frialdad y avanzando.

—Señor de Santeuil! vais a hacerlos matar!

—Qué importa! dijo con indiferencia, y cruzando la bayoneta por medio de un brusco movimiento, se precipitó sobre aquel ensangrentado grupo.

El tigre sin abandonar su obra no perdía ni un solo movimiento de todos nosotros. Viendo a aquel enemigo que hacia él con tanta



**Varias noticias**

Dos preguntas para contestar á este argumento: ¿En qué fecha se defendió por el partido republicano, la "Autonomía"? Estaban en armas los insurrectos, en aquella época? Si estaban en armas, apliquen nuestros lectores la consecuencia. Además en 1873, durante diez meses, hubo la República en España; el señor Salmerón fué presidente de la República. Porqué no decretó la Autonomía? Porqué no presentó un proyecto de ley concediéndola?

Este argumento es un fuego fáctico y no pasa de tal categoría.

Finalmente, dijo el señor Salmerón, los Estados Unidos nos humillan y España resignada acepta la humillación, sabéis porqué? Porque está sola y aislada en Europa: no tiene aliados ni puede tenerlos. Porqué? Porque en España hay Monarquía. Como puede aliarse con Portugal, si Portugal recordará siempre los agravios que ha recibido de la Monarquía Española? Como puede aliarse la Francia Republicana con la España Monárquica? Pero señor Salmerón! Acaso está proclamada la República en Rusia, aliada de la Francia? Nosotros, á lo menos no lo sabemos.

Grandes aplausos resonaron en el meeting después de este contendente argumento. Última grande fué, que no se encontrara presente el celebrado Maestro de escuela, magistralmente caracterizado por el actor don José Valero; de fijo creyendo encontrarse en los exámenes de su escuela al oír aquellos aplausos hubiera exclamado: Música! Música!

Podríamos continuar, examinando algunos días más el examen del discurso del señor Salmerón, pues nos queda en el tintero mucho y bueno que decir, pero no queremos abusar de la benevolencia de nuestros lectores y vamos á concluir.

En una de las mesas colocadas en la Presidencia del meeting, en gruesos caracteres leímos: «Abajo los privilegios». Durante el meeting estuvimos muy preocupados buscando los privilegios que subsisten en España y no pudimos dar con ninguno, pero cuando terminó el meeting y salíamos á oscuras respecto el modo de ser de la República Fusionista, si llegará á implantarse, exclamamos en un momento de inspiración ¡Eureka! Ya tenemos un privilegio! El de los Republicanos Fusionistas para hacer en España tabla rasa de todo lo existente, cuando restauren la República, obedeciendo solo á su capricho, pues á nada están obligados, á nada quedan comprometidos, nada rechazan, nada afirman, y solo proclaman la República.

Digan los que piensan y los que meditan, digan especialmente las clases conservadoras que constituyen el nervio de la Nación si se consideran ni tan siquiera medianamente garantidas con la República, tal como se dejó comprender en el meeting del domingo próximo pasado.

El general Gamir, presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, conferenció con el Sr. Azcárraga.

En esta entrevista participó el Sr. Gamir al presidente del Consejo de ministros que todavía están estudiando los fiscales de dicho Tribunal la causa y sentencia contra el agresor de los señores Portas y Teixidó, Ramón Sempau.

A juicio del Sr. Gamir, los fiscales tardarán dos ó tres días en ultimar aquel estudio.

Hasta entonces, pues, no formularán dictamen. Conocido éste, señálese inmediatamente el día en que deberá reunirse el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

La mayor parte de la prensa de provincias publica artículos y sueltos que contienen graves censuras contra el ministro de Hacienda. En todos los círculos de Madrid se comentan cartas particulares refiriendo hechos y propósitos que han de producir conflictos de suma trascendencia. Las revistas técnicas de Madrid, «El Correo», «La Fusión Republicana» y otros colegas recogen esas protestas en términos inusitados, que causan honda impresión en los elementos juiciosos del partido conservador.

Asegúrase que el general Martínez Campos ha escrito á varios de sus amigos, entre ellos al diputado conservador Sr. Bushell, aconsejándole que ingresaran en el silvelismo.

Anádesese también que esos amigos del general Martínez Campos le ofrecerán muy pronto nuevo testimonio de inalterable amistad.

Para resolver definitivamente algunos asuntos del ministerio de Gracia y Justicia, ha conferenciado con el general Azcárraga el señor conde de Tejada de Valdosera.

Parece que en esta entrevista se ha tratado de la provisión de la silla primada de España, vacante por fallecimiento del cardenal Monescillo, pero sin adoptar resolución alguna por lo que respecta á candidatos.

En el ministerio de la Guerra desmienten que los insurrectos cubanos se apoderaran de Consolación del Sur, en la provincia del Pinar del Rio, según han propalado los laborantes residentes en Nueva York.

Respecto de la toma de San Andrés y de la retirada de la columna Luque á Manzanillo, dice el Gobierno que carece de noticias y que pone en duda cuanto acerca de ambos asuntos han teleografiado los corresponsales en el extranjero.

No obstante abrigar el Gobierno esta confianza, ha teleografiado al capitán general de Cuba pidiéndole informes para rectificar categóricamente

te aquellas noticias que, repetimos, juzga falsas de toda falsedad.

El ministro de la Guerra no ha recibido todavía del general Weyler contestación al cablegrama que le dirigió preguntándole por los sucesos de San Andrés y de Consolación del Sur, de que han hablado los telegramas de la prensa.

En el expreso del Norte ha regresado á Madrid el ministro de Fomento, Sr. Linares Rivas, que viene notablemente mejorado de su afección reumática.

Esperáronle en la estación del Norte todos los altos funcionarios del ministerio de Fomento.

En el ministerio de la Guerra se han circulado ya las oportunas órdenes á las comandancias generales de los cuerpos de ejército, á fin de que se suspenda la concentración de los 5.142 hombres excedentes del anterior reemplazo y que, después de recibir instrucción en las armas especiales, fueron á sus casas en expectación de embarque.

Dichos 5.142 hombres eran los primeros que iban á embarcar en este mes y á principios del próximo Octubre, con destino al ejército de operaciones en la isla de Cuba.

La medida adoptada por el ministerio de la Guerra, original de la ruego del general Weyler, contenido en su telegrama dirigido al señor Azcárraga.

A pesar del fracaso de los trabajos para la conciliación conservadora, hay todavía ministeriales que no consisten de buscar fórmulas y proponer arreglos.

La dirección de estas gestiones la lleva ahora el señor Cos-Gayón, aquel tan íntimo y fiel amigo de don Antonio Cánovas. Segunda activamente al señor Cos-Gayón el alcalde de Madrid, don Joaquín Sánchez de Toca.

Se habla de envío de refuerzos á Gibara. ¿Es que la guarnición de aquel importante puerto el cual sirve al propio tiempo á la ciudad de Holguín era deficiente para su defensa? ¿Es que la Covadonga cubana, la mayoría de cuyos habitantes viste el uniforme de los voluntarios, corre peligro, no de que la tomen los rebeldes, pero sí de que la cerquen estrechamente? En otros términos: ¿Ha tomado tales proporciones la insurrección en el departamento Oriental, después del triste suceso de Victoria de las Tunas, que se atreven á amenazar á Gibara y la prudencia aconseja prevenir un posible golpe de mano? De desear es que el Gobierno, olvidando por una vez siquiera su sistema de ocultar ó desfigurar la verdad, la diga completa para desvanecer las dudas que dejamos expuestas.

**PREDICCIONES**

para la segunda quincena de Septiembre

Comienza la presente quincena reinando el mismo periodo tempestuoso, dominante en el final de la quincena anterior, hasta el día 18 de los presentes.

En esta fecha da comienzo el cuarto menguante de la luna actual. Desde este día hasta el día 20 ambos inclusivos, nos encontramos en un periodo de verdadera gravedad.

Alternativamente sufriremos lluvias y vientos. La tempestad dominará en España, los días de mayor intensidad los días 22 y 23, en que verifica su entrada el equinoccio de otoño.

Por dicha causa esta quincena será altamente peligrosa para la navegación marítima y las labores agrícolas, siendo seguro que la salud de los enfermos crónicos se resentirá notablemente.

Con pequeña variación seguirá dominando este periodo hasta fin del mes actual.

El tiempo se mostrará crudo, descendiendo notablemente la temperatura en toda la Península, con especialidad en las provincias del Norte de España.

Comienza á regir la luna nueva el próximo día 26.

Pasada la influencia del equinoccio, se disfrutará de algunos días de buen cielo, aunque la fuerte humedad atmosférica dará lugar á destemplanza en la temperatura.

Las grandes lluvias de los días anteriores producirán inevitablemente crecidas de los ríos, desbordamientos é inundaciones que causarán serios perjuicios á la agricultura.

**CRÓNICA**

**ADVERTENCIA**

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat á cobrar el importe de las suscripciones de fuera, á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados de los cuales, aquellos que estén en descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago

audacia se dirigía, dió un salto, los ojos echando chispas, la boca entreabierta, los labios arremangados, el cuerpo plegado sobre las piernas y su pata derecha colocada sobre el pecho de su inmóvil víctima. Este espectáculo no duró un segundo, pero jamás se borrará de mi memoria! El señor de Santeuil estaba sublime en aquel momento supremo. En frente de la monstruosa bestia, se detuvo tranquilo é impasible, los ojos fijos, los cabellos echados atrás, la boca algo crispada. Su cara de color mate estaba más pálida que de costumbre. El tigre iba á lanzarse, una conmoción eléctrica recorrió todos nuestros miembros, pero Santeuil no retrocedió ni un paso. Bajó lentamente el cañón de su carabina y disparó tranquilamente como si hubiese tirado á una liebre. Los lingotes penetraron en los costados del tigre que saltó sobre su adversario bramando de dolor. El choque fué terrible! El señor de Santeuil derribado rodó por las altas yerbas pero se levantó ensangrentado. Tenía el hombro y el brazo desgarrados, pero la bayoneta de su carabina se había roto en el vientre del tigre que yacía á sus pies!

Oliverio se detuvo.

Su emoción se había transmitido á los que le escuchaban. Las imaginaciones de todos habían asistido por una especie de milagro á aquel combate de un hombre y de una fiera y con dificultad podían volver al nivel de la situación presente. Los pechos respiraban con penosa dificultad y un silencio profundo siguió á la relación del narrador.

—¿Uf! dijo Maryland al cabo de algunos segundos. Tengo carne de gallina!

—El Indio estaba muerto? preguntó el notario.

—No; contestó Oliverio. Supé más tarde que curó completamente y que se puso al servicio de su salvador, declarando que no le abandonaría jamás.

—Es un buen rasgo! dijo d' Aubigné.

—Más que un buen rasgo! continuó Luciano, es un acto verdaderamente heroico!

—Y que merece muchos elogios, añadió calurosamente Oliverio, pues el Conde de Santeuil afrontó una muerte atroz, horrible, espantosa, para la vida de un hombre al que ni tan siquiera había dirigido ni una sola vez la palabra! No lo hizo por deseo de gloria sino por un sentimiento de generosidad tal, que solo se encuentran en hombres que poseen cualidades excepcionales y nobles corazones!

—Yo tengo los ojos llenos de lágrimas, dijo Maryland. Voy á adorar á este hombre!

Fernanda no pronunció una palabra. Lycenay estrechaba las manos que le había abandonado inadvertidamente.

—Vamos! Señoras y Caballeros, bebamos á la salud de Máximo de Santeuil! dijo Luciano alzando su copa.

—Sí, sí, por la salud de Máximo de Santeuil! dijeron unánimes y todas las copas chocaron en una confusión y mezcla general.

—Gracias, amigos míos, respondió una voz fuerte y bien timbrada.

La puerta se había abierto y en el dintel estaba de pie un hombre de rasgos admirables y de elegante talle que constituía en su conjunto el tipo irreprochable y completo de la belleza varonil.

Aquel hombre era el Conde Máximo de Santeuil, el héroe de la historia relatada por el señor de Pont-Aven.

VII

**Una orgía de Talones-Rojos y de Caribes en el siglo diez y nueve**

—Máximo! hablabamos de tí! dijo Luciano d' Ornay yendo á su encuentro.

—El señor de Pont-Aven nos ha contado una de tus aventuras, un maravilloso rasgo de valor dijo d' Aubigné estrechándole la mano y te admirábamos sin estrañarnos.

—Bah! la recompensa fué demasiado bella por el acto, respondió



El miércoles se reunió la comisión municipal de festejos de Tarragona, para tratar de los que se celebrarán con motivo de la fiesta mayor de dicha ciudad.

Los oficios divinos en la Catedral Basílica, tendrán lugar con toda pompa y solemnidad, oficiando de pontifical aquel reverendísimo Prelado.

Saldrán de las Casas Consistoriales los gigantes y cabezudos.

En el circo taurino se lidiarán ocho bravos novillos.

A la hora de costumbre saldrá la procesión de la Basílica.

Habrán iluminaciones en la plaza de la Constitución y Rambla de San Juan, inaugurándose la luz eléctrica.

Se disparará un castillo de fuegos artificiales en la expresada Rambla.

El día siguiente, festividad de Nuestra Señora de la Merced, se celebrarán espléndidos cultos en la Casa provincial de Beneficencia.

Y se tributarán los honores acordados por el Ayuntamiento para honrar la memoria del insigne escritor tarraconense don José Ixart.

El general Despujol recibió anteayer de ministerio de la Guerra el siguiente telegrama: «En vista de un telegrama del capitán general de Cuba que acabo de recibir pidiendo aplase el embarque de los reemplazos hasta fin de Octubre por conveniencias de aclimatación, dispondrá V. E. se suspenda la concentración de los individuos del reemplazo de 1896, del cupo de Cuba, con instrucción militar, volviendo á sus hogares basta nueva orden los que la hubieren efectuado.»

El Alcalde pedáneo de la partida de «Fulloia» ha dado parte á la Alcaldía de haber desaparecido el martes por la noche, de una casa situada en dicha partida, habitada por un jornalero, cinco hijos suyos, el mayor de 18 años de edad, habiendo uno que solo cuenta 18 meses, sin que hasta ahora se sepa el paradero de ninguno de ellos.

Se han dado las órdenes oportunas, tanto á los guardias rurales como á la guardia civil, para ver si dan con los «desaparecidos».

El día 4 del próximo Octubre y ante el tribunal de oposiciones, darán comienzo en Barcelona los ejercicios orales para proveer las escuelas de niñas dotadas con 2.000 ó más pesetas.

Se ha reiterado la orden de que los farmacéuticos consignen en las recetas el precio de las mismas.

Para sustituir á don Francisco Parra, en el cargo de Delegado de Hacienda de esta provincia ha sido nombrado don Ricardo Brañas.

Esta noche celebrará sesión ordinaria de segunda convocatoria nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 1089.92.

Un telegrama urgente de las cinco de la tarde de anteayer dicen de Sevilla que el guarda agujas de la estación de Viso, llamado Angel Salas, al hacer la limpieza de los coches oyó los lloros de una criatura.

Empezó á buscar y á poco encontró entre unas mercancías un cesto de mimbrés en el que había un niño envuelto en buenos pañales.

La mujer del guarda-agujas se lo llevó á su casa para limpiarle, viendo con admiración consiguiente que el angelito llevaba escondidos en la faja 15 billetes de mil pesetas.

Pendiente del cuello llevaba también la criatura una alhaja de oro con un papel que dice:—Conservad esta alhaja como comprobante.

Han llegado á disposición del juez de instrucción de Gandesa, el alcalde y secretario de Ribarroja, maniatados y conducidos por la guardia civil, los cuales están procesados con motivo de haber encontrado una bomba cargada de dinamita en la secretaria municipal.

Tal vez relacionado con este asunto estuvo hace poco en Gandesa el fiscal de la Audiencia provincial.

Sabemos que son muchos y valiosos los premios que la sociedad «La Palma» está recibiendo para el «Certamen literari-humoristic» que la misma organiza y cuyo «Cartell» se publicará en breve. También sabemos que se halla ya

constituido el correspondiente Jurado que será presidido por una distinguida personalidad literaria de esta.

Nos telegrafian de San Sebastián dando cuenta de un sensible accidente ocurrido en aquella capital.

Al crubar el paso á nivel inmediato á aquella estación el coche llamado de «Ralo», que hace el servicio de San Sebastian á Irún, fué pasado por ojo por el tren tranvia de las nueve de la mañana, resultando muertos cuatro viajeros y heridos gravísimamente otros tres, ó sean el resto de los que iban en el carruaje.

Los muertos son dos mujeres de 20 años, una de ellas hija del cocher, un joven llamado Pedro Rodriguez, hijo de un comisionista viajante de comercio, y otro cuyo nombre se desconoce.

Entre los heridos se encuentra el cocher llamado Polo.

Se cree que el accidente fué debido á un descuido del encargado de colocar la cadena que intercepta el paso.

### Carta de Aleixar

16 Septiembre de 1897.

Sr. Director: Por la Junta del nuevo cementerio se ha acordado definitivamente que la bendición del mismo, costeado á expensas del hijo Meritísimo de esta villa don José Guardiola y Grau, tenga lugar el domingo próximo, 19 del que actúa.

Trátase de celebrar dicho religioso acto, con gran solemnidad.

Oportunamente comunicaré detalles.—El Corresponsal.

### OFICIAL

**FERROCARRIL ECONOMICO**  
DE REUS A SALOU  
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1897.

#### SALIDAS DE REUS

Mañana: 4:10—6:44—9:06.  
Tarde: 12:35—2:32—3:48—6:20.

#### SALIDAS DE SALOU

Mañana: 4:56—7:32—10:46.  
Tarde: 1:57—3:12—5:10.  
Noche: 7:25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

### REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 15 DE SEPTIEMBRE DE 1897.

#### Nacimientos

José Rebull Sans, de José M.ª y Francisca.

#### Matrimonios

José Tribó Carraté, con Josefa Agramunt Solé.

#### Defunciones

Pedro Pablo Huguet Mariné, 49 años, Hospital civil.—Agustín Tost Juanpere, 35 años, Manicomio.—Marina Saperas Gené, 17 años, Santa Paula 3.

### Sección religiosa

Santos de hoy.—Santa Columba.  
Santos de mañana.—Santo Tomás.

IGLESIA LA PROVIDENDIA.—Siguen las funciones religiosas de la semana.

El domingo se descubrirá S. D. M. á las 9 y media, en seguida se cantará el oficio solemne como en los demás días y por la tarde después del Trisagio se hará la procesión con el Santísimo Sacramento finalizando con la reserva que será á las 7 y media.

### COMERCIAL

### EXPORTACION

Jueves 9

Para Valencia vapor Santa Ana, con 12 bocoyes vacíos de la orden.

Para Bilbao y escalas vapor Cabo Peñas, con el siguiente cargamento: de

Wagner et Fiechter 50 bocoyes vacíos.—Isidro Llevat 70 cajas ladrillos.—Pablo Martí 20 id. jabón.—Mangrané é Hijos de Guix 228

sacos harina.—Antonio Plana Plana 60 id. avellaná.—José Vilalta 25 id. id.—Catalá y Querol 40 id. id.—A Rossell Porta 11 id. id.—Oller hermanos 40 balas papel.

Para Bilbao y escalas vapor Cifuentes, con el siguiente cargamento: de Juan Vila Granada 12 sq. velana, 2 balsas papel, 23 pipas, 12 1/2 y 30 1/4 aguardiente.—Agustín Ferré 120 fajos escobas.—Ferrer Saugar y C.ª 4 1/2 vino.—Sanromá é Hijo 2 pipas.—Pablo Martí 1 1/2 y 8 1/4 vino y 5 s. abono.—Guillermo Rodríguez 2 bocoyes, 9 pipas, 10 1/2 y 4 1/4 aguardiente.

Viernes 10

Para Amsterdam vapor Ceres, con el siguiente cargamento de vino: de Soler y Fenech 1 bocoy; 6 pipas; 89 1/2, 80 1/4, 20 1/6 y 3p8.—Romagosa y Ventosa 2 bocoyes, 6 pipas, 4 1/2, 5 1/4 y 1 barril.—Ferrer Saugar y C.ª 5 pipas.—Sevil hermanos y C.ª 17 1/2.—J. de Muller 1 pipa, 3 1/2 y 2 1/4.—Antonio Soler Roca 2 1/2 y 1 1/4.—Izaguirre y C.ª 2 1/4.

Sábado 11

Para Valencia vapor Cervant's, con el siguiente cargamento: de

Pedro Fontana 147 sacos harina.—Juan Llopis 70 id. id.—Mangrané é hijos de Guix 10.—Antonio Mariné 156 bocoyes vacíos.—De la orden 19 id. id.—Pelegrin Borrell 2 id. id.—Francisco Zamora 2 cajas jabón.—Hijos de B. López 1 1/2 pipa atún.—Felix Ribas 6 bultos madera.

Para Ayamonte laud San Francisco, con 1.500 duelas, 160 ruedas aros y 6 paquetes mimbres de Juan Gonsé y 40 pipas y 20 1/2 vacías de la orden.

Para Cette vapor Correo de Cartagena, con el siguiente cargamento de vino: de Romagosa y Ventosa 15 bocoyes.—Gai larde et Massot 8 id.—Clariana y Boqué 18 id.—Sucesores de J. Boule 108 id.—Luthi Zingg et Marcet 56 id.—Goutelle et Mitjavile 121 id.—Wagner et Fiechter 40 id. y 1 barril.—Sevil Hermanos y C.ª 4 1/2 y 2 1/4.

### SALIDOS CON TRANSITO Y EN LASTRE

Para Barcelona vapor Asturias.  
Para Altea laud Barcelonès.  
Para Alicante laud Arrogante.  
Para Barcelona vapor Iberia.  
Para Cristianía vapor Seaton.  
Para San Carlos laud Teresa.

### J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS  
REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Interior . . . . .	64'37	Amortizable . . .	00'00
Exterior . . . . .	80'67	Francias . . . . .	17'65
Filipinas . . . . .	00'00	Cubas 86 . . . . .	96'25
Aduanas . . . . .	96'12	Cubas 90 . . . . .	79'27
Nortes . . . . .	21'85	Ext. Paris . . . . .	60'56
Obligaciones 6 p s	Francia . . . . .		94'25
Obligaciones 3 p s	id . . . . .		51'00

#### GIROS

Paris . . . . .	33'00	Londres . . . . .	33'55
-----------------	-------	-------------------	-------

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27  
Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior . . . . .	64'37	Exterior . . . . .	80'70
Colonial . . . . .	00'00	Nortes . . . . .	21'89
Filipinas . . . . .	93'25	Cubas 86 . . . . .	96'25
Cubas 90 . . . . .	79'37	Aduanas . . . . .	96'78
Obligaciones 5 p s	Almansa . . . . .		79'93
Idem 3 p s	Francia . . . . .		51'25

#### PARIS

Exterior . . . . .	60'62	Nortes . . . . .	00'00
--------------------	-------	------------------	-------

#### GIROS

Paris . . . . .	33'00	Londres . . . . .	33'55
-----------------	-------	-------------------	-------

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta á contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

### Movimiento del puerto de Tarragona

#### ENTRADAS DEL DIA 15

Vapor español «Correo de Cartagena», de 258 ts., de Cette, con bocoyes vacíos, consignado á los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer. Mary. Vapor español «Pinzón», de 535 ts., de Liverpool y Barcelona, con tránsito, consignado á los Sres. Mac-Andrews y C.ª. Vapor español «Sagunto» de 345 ts., de Génova y escalas, con bocoyes vacíos; lo despacha D. Antonio Más.

### SALIDAS

Vapor «Alerta», para Londres y escalas, con vino.  
Polacra goleta «Joven Juanico», para Málaga y escalas, con efectos.  
Vapor «Pinzón», para Liverpool y escalas, con vino.  
Polacra goleta «Nuevo Rayo», para Aguilas, con cebada.  
Vapor «Sagunto», para Génova y escalas, con vino.

### Recomendaciones.

### Colegio de la Inmaculada Concepción

Dirigido por Doña Magdalena Martorell, calle de la Fuente número 2, pral.

El 15 del presente mes empiezan las clases correspondientes á la Instrucción primaria elemental y superior, así como las de música, dibujo y francés.

Admitanse medio pensionistas y recomendadas.

### TELEGRAMAS

Madrid 16.

Mañana se reunirán los ministros en Consejo.

Así acaba de asegurarse en los círculos políticos, añadiéndose que tratarán únicamente de la adjudicación de las subastas relativas á las salinas de Torrevieja y al monopolio de los petróleos.

El obispo de Palma de Mallorca ha excomulgado al señor Navarro Reverter.

Hoy se han reunido los ministros de Gracia y Justicia y de Hacienda con el presidente del Consejo para redactar una exposición que dirigirá el Gobierno al Papa con motivo de dicho asunto.

Madrid 16.

Probablemente el lunes se reunirá el Tribunal Supremo de Guerra y Marina para fallar la causa contra Sempau.

Esta se halla aun á informe de los fiscales. Segun mis noticias, insisto en afirmar que será revocado el acuerdo del Consejo de guerra celebrado en esa capital.

El Gobierno sabe que el nuevo ministro de los Estados Unidos demorará la presentación de la nota diplomática de que tanto se ha venido hablando, hasta que la Corte regrese á Madrid.

Madrid 16.

Telegrafian desde Nueva York al «Heraldo de Madrid» que la prensa de aquella capital dice que el general Weyler se propone arrasar varios pueblos de Santiago de Cuba retirando las guarniciones.

También dice el telegrama que en el Ministerio de Marina niegan en absoluto que se proponga hacer nada contra España.

Las maniobras navales que practicará la escuadra yankee, tienen únicamente por objeto instruir á los marinos.

La única vez que el Gabinete de Washington dió órdenes de apresto para la lucha, fué cuando ocurrió el conflicto de Inglaterra con motivo de los sucesos de Venezuela.

Madrid 16.

En los círculos políticos se dá mucha importancia á las conferencias que estos días viene celebrando el general Polavieja con el Gobierno.

Parece que en ellas se trata de asuntos muy interesantes, si bien nada en concreto puede decirse, pues se guarda por los interesados la más absoluta reserva.

Madrid 16.

Determinados periódicos ingleses han adoptado una actitud poco simpática á España.

Singularízase más que ningún otro el «Daily Chronicle», asegurando que los yankees están formando una poderosa escuadra para apoyar las reclamaciones que el Gobierno de los Estados Unidos hará al Gabinete de Madrid.

Valencia 16

Sorprendidos por el temporal cinco trabajadores que se hallaban en los montes de Agora se refugiaron en una casa de campo.

Un rayo entró por la chimenea matando á dos hombres y una mujer, resultando heridos el padre de ésta y un joven.



# EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración: En esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1,50 Fuera, trimestre, 5. - Extrangero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Se confeccionan rápidamente a todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.

**Esquemas de defunción**

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

## L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000 Francos
Reserva	9.635.000
Primas á recibir	75.183.878
<b>Total</b>	<b>94.818.878 Francos</b>

Capitalizadores: 15.569.869,208 Francos  
Sinistros pagados: 202.000.000

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24 - Director, D. E. Ges.  
Subdirectores en Reus: Señores Bages, Margenat, hermanos, calle de la Mar, 38.

En la tipografía de este periódico, se imprimen: Prospectos, facturas, sobres, libros, periódicos, membretes, reglamentos, circulares, estados y todo lo concerniente al arte de imprimir con rapidez, esmero y economía.

Targetas de visita al minuto.

**Plaza Constitución.-Reus**